OBJETO Y DESARROLLO

Con el comienzo del nuevo milenio nos enfrentamos a una de las peores crisis que ha conocido la historia contemporánea, la primera crisis esencialmente global, tanto porque tiene un ámbito mundial, como porque afecta a todos los aspectos de las relaciones humanas, ya sean económicos, sociales, culturales, políticos o medioambientales.

La percepción de que estamos, desde hace tiempo, inmersos en una dinámica de crisis medioambiental global se refuerza con múltiples acontecimientos como el efecto invernadero, la sobreexplotación y el agotamiento de recursos naturales y energéticos, la deforestación de amplias zonas forestales y de selvas tropicales, el aumento de la contaminación, la alarmante disminución de la biodiversidad del planeta, la amenaza nuclear...

Si nos circunscribimos al ámbito local, Canarias, con su particular modelo de desarrollo basado en el turismo y la construcción urbanística, la ocupación de territorio se está produciendo a una velocidad vertiginosa. Además, la sociedad canaria está inmersa en varias controversias de marcado carácter ecológico, como el cambio del modelo energético, la gestión sostenible de los residuos, la pérdida de biodiversidad o la ocupación de más territorio para la construcción de megaproyectos de infraestructura. En este modelo, la inmigración ha jugado un papel importante, convirtiendo las islas en un territorio receptor, al contrario de lo sucedido en recientes etapas históricas.

A la vista de la importancia de la situación actual, desde los diversos ámbitos de investigación y difusión del saber científico no se puede permanecer impasible, como si nada de lo que está ocurriendo no nos afectara. Sin embargo, desde la historia, la economía y otras disciplinas se puede participar activamente en este debate.

Para ello, es necesaria una revisión crítica de los supuestos teóricos y metodológicos con los que se puede afrontar el análisis tanto el pasado como el presente, alejándonos del enfoque antropocéntrico, e introduciendo las variables ambientales no desde la perspectiva de los obstáculos que suponen para el desarrollo económico, sino desde la consideración de los humanos como componentes indisociables de la naturaleza. Esto implica a su vez, en primer lugar, apartarse de los paradigmas tradicionales, basados en el conocimiento parcelario, y apostar por una metodología más eficaz para comprender las complejas situaciones a las que nos enfrentamos.

Así pues, siguiendo el modelo trazado en el Primer Seminario, son bienvenidas las comunicaciones que traten estos y otros temas relacionados, para debatirlos con investigadores más experimentados. Las bases se especifican en un documento disponible en la página web del Seminario (www.sematlantic.es) y en el Boletín del Aula Canaria de Investigación Histórica (BASIC).











GLQBAL

TENEMOS UN PLAN. Y JUNTOS LO ESTAMOS CUMPLIENDO.





Fecha:

12, 13 y 14 de abril de 2012.

ugar:

Teatro Víctor Jara de Vecindario (Santa Lucía).

Organizan:

Grupo de Investigaciones sobre el Mundo Atlántico (ULPGC) y Grupo de Cooperación al Desarrollo Gestión y Cultura del Agua.

Coordina

Miguel Suárez Bosa.

Asistencia Académica:

Daniel Castillo Hidalgo y Francisco Suárez Viera.

Asistencia Técnica:

Jéssica Cabrera, Verónica Lora y Paula Honaine (Oficina de Gestión de Proyectos y Apoyo a la Investicación de la ULPGC).

Patrocinan:

Ayuntamiento de Santa Lucía, Universidad de Las Palmas de Gran Canaria y Casa África.

> Archivo de Fotografía Histórica de Canarias Fedac- Cabildo de Gran Canaria

PROGRAMA

JUEVES 12 DE ABRIL

10.00-11.30 h.

Acto de apertura y conferencia inaugural:

"Historia y Medio Ambiente".

Ponente: Manuel González de Molina Navarro. Catedrático de Historia Contemporánea de la Universidad Pablo de Olavide.

Lugar: Casa de la Cultura del Teatro Víctor Jara.

11.30-12.00 h. Coffee break.

12.00-13.30 h.

Workshop: Equipamientos de Educación Ambiental en Canarias. Evolución histórica, situación actual y posibilidades de gestión socioeducativa y ambiental. Coordina: Javier Quevedo Peña. Experto en Interpretación del Medio.

13.30-16.00 h. Almuerzo.

16.00-17.30 h.

Exposición y debate: Trabajos de investigación sobre el Mundo Atlántico.
Coordina GISMA: María Luisa Iglesias Hernán-

dez y Pilar Domínguez Prats. Profesoras de la ULPGC.

17.30 h.

Conferencia: "La gestión de los recursos acuíferos en una región semiárida: El caso de la región del Atlas Sur".

Ponente: El Faïz Mohammed. Profesor de Economía de la Universdad Cadi Ayyad, de Marrakech.

VIERNES 13 DE ABRIL

9.00-10.30 h.

Exposición y debate: Trabajos de investigación sobre el Mundo Atlántico.

Coordina GISMA: Juan Manuel Santana Pérez,

Jesús Martínez Milán y Alberto Anaya Hernández. Profesores de la ULPGC.

10.30-11.00 h. Coffee break.

11.00-12.30 h.

Conferencia: "Gestión sostenible del agua en Cabo Verde".

Ponente: Tomás F. Furtado Tavares. Profesor de Ingeniería Química y Biológica. Universidad de Cabo Verde.

12.30-14.00 h.

Conferencia: "Emprendimiento e inmigración: arraigo local vs. retorno forzoso".

Ponente: Rosa María Canino Batista. Profesora Titular de la ULPGC.

14.00-16.30 h. Almuerzo.

16.30-18.00 h.

Conferencia: "La gestión de los recursos hídricos en una región semiárida: El caso de la cuenca del río Senegal".

Ponente: Adrien Coly. Profesor de Hidrología. Universidad Gaston Berger, de Saint-Louis.

18.00 H

Presentación de Grupos de cooperación para el desarrollo.

Conclusiones de Sematlantic.

Clausura.

SÁBADO 14 DE ABRIL

Visita de campo: Ruta guiada por los molinos de Santa Lucía con Alejandro González Morales. Profesor de la ULPGC.

8:30 h. Salida desde la Plaza de la Constitución (Obelisco) – Teatro Víctor Jara.

9:00 h. Salida desde el Teatro Víctor Jara.

ENVÍO DE COMUNICIONES

En el Seminario se impartirán conferencias y se debatirán los trabajos que se presenten. Estos trabajos deben cumplir las siguientes condiciones:

- El tema versará sobre aspectos económicos, sociales, culturales y políticos del Mundo Atlántico (Europa, África, América) o Canarias.
- La extensión no debe superar las 15 páginas, con interlineado de 1,5.
- Deben seguir la siguiente secuencia:
 1) Introducción, donde se haga un planteamiento del tema, se expliciten las fuentes y se expresen las hipótesis y los objetivos.
- 2) Desarrollo del tema.
- 3) Conclusiones.
- Los trabajos se publicarán en la página web de las Jornadas.

Fecha y dirección de envío: los investigadores que deseen exponer sus trabajos, deben enviar sus propuestas a la Coordinación de las Jornadas antes del 16 de marzo de 2012.

Contact

msuarez@dch.ulpgc.es

Está previsto disponer de transporte para el desplazamiento desde Las Palmas (Plaza de la Constitución) hasta el lugar de celebración (los horarios serán publicados en www.sematlantic.es). Asimismo las comidas del jueves y viernes corren a cargo de la organización.

La asistencia tiene 24 horas de reconocimiento académico.